

Потенциал миротворчества Бразилии в контексте украинского кризиса

Дмитрий ГАДАЛИН

Возвращение Лулы да Силвы на пост главы государства 1 января 2023 г. ознаменовало не только трансформацию политико-идеологических ориентиров во внутренней политике страны, но и обозначило изменения в стратегии Бразилии на международной арене.

На смену относительному изоляционизму в президентство Жаира Болсонару пришли активные дискуссии по ключевым проблемам мировой политики. Такой поворот был зафиксирован сразу после начала президентского срока Лулы да Силвы: Бразилия «возвращается в мировую политику» (*O Brasil está de volta*) в качестве ведущего игрока¹.

Конкретно это выразилось в том, что, помимо активного участия на традиционных площадках – БРИКС, G20, а также в качестве приглашённого гостя на саммитах G7, на третьем сроке Лула да Силва инициировал создание новых платформ для политических дискуссий по актуальным проблемам международных отношений, таким как украинский кризис, конфликт в секторе Газа и ряде других.

Важно отметить, что действующий президент Бразилии занимает альтернативную западной, а по ряду международных проблем фактически конфликтную по отношению к ней внешнеполитическую позицию.

ГАДАЛИН Дмитрий Юрьевич – аспирант кафедры сравнительной политологии МГИМО МИД России. E-mail: politology@mgimo.ru

Ключевые слова: Лула да Силва, внешняя политика, украинский кризис, Бразилия, Россия, Китай.

¹ Discurso do presidente Luiz Inácio Lula da Silva na abertura da 78ª Assembleia da ONU // Planalto. 19.09.2023 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/discursos-e-pronunciamentos/2023/discurso-do-presidente-luiz-inacio-lula-da-silva-na-abertura-da-78a-assembleia-da-onu>

Бразилия стала:

- ещё активнее призывать к реформе глобальных и международных финансовых институтов;
- критиковать текущую мировую финансовую систему за использование доллара США в качестве основного платёжного инструмента;
- возлагать ответственность за украинский конфликт на все стороны;
- критиковать темпы милитаризации Евросоюза;
- обвинять страны Запада в неуважении исторической памяти по отношению к России и её вкладу в победу над нацизмом.

Каждое из этих направлений сегодня служит важным инструментом формирования политического имиджа президента Бразилии и всей страны. При этом основные инициативы современного бразильского руководства могут рассматриваться как пошаговая стратегия повышения геополитического веса южноамериканской республики. Особенно ярко это прослеживается в отношении украинского кризиса, конфликта в секторе Газа и роли Бразилии в БРИКС.

Для России самым значимым внешнеполитическим вопросом остаётся разрешение украинского кризиса в соответствии с поставленными целями СВО – «защитить людей на Донбассе, восстановить мир, провести демилитаризацию и денацификацию Украины и тем самым отвести угрозы от нашего государства, восстановить баланс в сфере безопасности в Европе»².

Подробнее остановимся на анализе подходов администрации Лулы да Силвы в этом направлении.

Украинский кризис: эволюция позиции дворца Планалту*

Позиция занявшего в третий раз пост президента Лулы да Силвы и его кабинета по украинскому кризису эволюционировала от призывов к скорейшему началу переговоров до формирования собственной линии содействия переговорному процессу. Условно это можно разделить на три этапа.

На *первом этапе* (2023 г.) в действиях Бразилии наблюдался ограниченный перечень призывов к миру, разделение ответственности за нача-

ло конфликта между всеми сторонами. Фактически администрация Лулы да Силвы пыталась прощупать почву, получить первую международную реакцию на возможность Бразилии выступить в качестве потенциального самостоятельного и альтернативного участника, содействующего диалогу между сторонами конфликта.

Аргументом Лулы да Силвы в пользу того, чтобы стать возможным полноценным переговорщиком в глазах Запада, было то, что бразильский

² Выступление Президента Российской Федерации В.В. Путина на встрече с руководством Министерства иностранных дел России // МИД России. 14.06.2024 // URL: https://www.mid.ru/ru/foreign_policy/news/1957107/?ysclid=mhog586fjp984771923

* Дворец Планалту – метоним президентской власти в Бразилии, аналог Кремля и Белого дома.

лидер выразил неприятие самого факта начала СВО со стороны России³. Однако наличие личных связей с президентом России ещё с 2000-х годов могло бы способствовать налаживанию доверительного диалога, в особенности с учётом того, что практически все западные лидеры доверие В.В. Путина к тому моменту уже потеряли. Для российского руководства позиция Бразилии была привлекательна тем, что формировала иной, отличный от западного нарратив ответственности – комплексный.

2024 г. – *второй этап* эволюции внешнеполитической стратегии – был отмечен принятием российской стороной и западными визави возможного посредничества Бразилии. Этот факт дал дворцу Планалту старт для формирования собственной линии содействия урегулированию. Осознавая пока ещё существующий предел своих возможностей, республика входит в тандем с Китаем – оформляется двусторонний план предложений⁴.

Геополитический вес КНР способствует укреплению мирополитической субъектности – характеристики, «означающей способность проведения (относительно) самостоятельной внешней и внутренней политики»⁵, крупнейшего латиноамериканского

государства. В этом контексте привязка бразильской позиции к китайской и её логическое отражение в «Шести пунктах» советника президента Бразилии по международным вопросам Селсу Аморима и главы МИД КНР Ван И после переговоров в Пекине в 2024 г.⁶ завершили формирование образа Бразилии как самостоятельного игрока на украинском направлении. Как и Турция, Бразилия на данном направлении стремится к усилению международного авторитета за счёт статуса посредника.

Положения «Шести пунктов» фиксируют призыв Китая и Бразилии соблюдать всеми вовлечёнными сторонами три принципа деэскалации ситуации, а именно не расширять поле боя, не обострять боевые действия и не совершать провокаций. Пекин и Бразилия утверждают, что «диалог и переговоры являются единственным жизнеспособным решением украинского кризиса», и для этого «Китай и Бразилия поддерживают созыв в надлежащее время международной мирной конференции, которая будет признана как Россией, так и Украиной, обеспечит равноправное участие всех сторон и честное обсуждение всех вариантов мирного урегулирования»⁷.

³ Lula defende democracia, condena invasão russa na Ucrânia e cobra reformulação do Conselho de Segurança da ONU // Planalto. 25.04.2023 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/noticias/2023/04/lula-defende-democracia-condena-invasao-russa-na-ucrania-e-cobra-reformulacao-do-conselho-de-seguranca-da-onu>

⁴ Vieira Carneiro I. A paz que virou briga: o posicionamento do governo brasileiro na guerra da Ucrânia pela ótica da Folha, o Globo e The New York Times // Centro de filosofia e ciências humanas da UFRJ. 2024. P. 48 // URL: https://pantheon.ufrj.br/bitstream/11422/25346/1/TCC_ICARNEIRO-min.pdf

⁵ Ponomareva E. Quo vadis, Serbia // Russia in Global Affairs. 2020. № 1 // URL: <https://eng.globalaffairs.ru/articles/quo-vadis-serbia/?ysclid=mgxrgw6y4x152088468>

⁶ Китай и Бразилия намерены помогать в решении украинского кризиса // ТАСС. 16.02.2025 // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/23153611?ysclid=mhohdorrqz275915681>

⁷ Консенсус Китая и Бразилии по политическому урегулированию украинского кризиса // Синьхуа Новости. 24.05.2024 // URL: <https://russian.news.cn/20240524/254da31fbe284cff8333784227f122dc/c.html>

Отдельное внимание в «Шести пунктах» уделено гуманитарным вопросам. Особо отмечается необходимость «избегать ударов по гражданскому населению и гражданским объектам, защищать гражданское население, включая женщин и детей, а также военнопленных»⁸. Китай и Бразилия выступают против атак на атомные электростанции и другие мирные атомные объекты, что в свете постоянных атак со стороны ВСУ на Запорожскую АЭС и бездействия в этом направлении МАГАТЭ видится крайне важным.

Заключительное положение «Шести пунктов» обращено ко всем странам и является, по сути, концепцией рождающегося полицентричного мира. Призыв «противостоять разделению мира на замкнутые политические или экономические группировки», укреплять международное сотрудничество в сфере энергетики, финансов, торговли, продовольственной безопасности и безопасности критической инфраструктуры (речь о нефте- и газопроводах, подводных оптических кабелях, электроэнергетических объектах и оптоволоконных сетях), защищать стабильность глобальных производственно-сбытовых цепочек⁹ отражает заботу руководства Бразилии и Китая о будущем планеты.

На *третьем этапе* активизировался поиск дополнительных ресурсов посредничества в условиях

возвращения Д. Трампа на пост президента США и особенно в свете его «мирных» инициатив. К 2025 г. стало очевидно, что ни одной из претендующих на посредничество сторон не удалось добиться серьезных сдвигов в этом направлении. Запустил переговорный процесс Д. Трамп. И хотя до реального завершения конфликта ещё далеко, личный диалог президентов России и США – свидетельство огромной роли и значения компромисса в большой политике.

После включения Д. Трампа в проблематику украинского кризиса и его завершение Бразилия могла бы отказаться от дальнейших попыток участия в урегулировании, а глава государства мог бы подвести черту под ними и зафиксировать как свой дипломатический успех – призывы Лулы да Силвы к миру посредством диалога были услышаны и использованы новой американской администрацией, а это явное свидетельство укрепления позиции Бразилии как переговорщика. Однако в Планалту решили, что будут продолжать осуществлять пусть и второстепенный, но всё-таки курс на «предложение посреднических услуг». Это решение выглядит оправданным на фоне хаотичных действий администрации Д. Трампа¹⁰.

Первым компонентом этой стратегии стал визит Лулы да Силвы в Российскую Федерацию (май

⁸ Консенсус Китая и Бразилии по политическому урегулированию украинского кризиса.

⁹ Brasil e China apresentam proposta conjunta para negociações de paz com participação de Rússia e Ucrânia // Planalto. 23.05.2024 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/noticias/2024/05/brasil-e-china-apresentam-proposta-conjunta-para-negociacoes-de-paz-com-participacao-de-russia-e-ucrania>

¹⁰ Carmona R. A guerra na Ucrânia: uma análise geopolítica // CEBRI-Revista. 2022. № 3 // URL: <https://cebri.org/revista/br/artigo/46/a-guerra-na-ucrania-uma-analise-geopolitica>

2025 г.). Бразильский лидер планировал посетить Россию на саммите БРИКС в Казани¹¹. Российско-бразильские переговоры на высшем уровне прошли во время празднования 80-й годовщины Победы СССР в Великой Отечественной войне. Визит был важен ещё и потому, что ранее президент Бразилии обещал не посещать конфликтующие стороны до того момента, пока не будут заложены реальные условия для урегулирования¹². Но выработка бразильско-китайского плана содействия переговорам стала тем инструментом, который позволил Лула да Силве преодолеть введённое им же неформальное ограничение и всё-таки посетить Москву.

Поддержание контакта с российской стороной определено также тем, что Россия в ряде отраслей остаётся жизненно важным партнёром для Бразилии¹³. Майский визит прошёл успешно, стороны договорились продолжить диалог¹⁴. После этого Лула да Силва отправился в Пекин и обсудил урегулирование на Украине с председателем КНР Си Цзиньпином.

Эти встречи и последующее заявление, что вопрос урегулирования будет обсуждаться с президентом Франции, также засвидетельствовали, что Бразилия пытается сформировать определённый мост в отношениях между Западом, Россией и Китаем, создать постоянный канал диалога. Президент Бразилии понимает своё преимущество перед остальными международными игроками, стремящимися к посредничеству, поскольку имеет личные дружеские связи не только с В.В. Путиным, как признался сам бразильский лидер¹⁵, но и с Э. Макроном, выступающим за активное противодействие России на Украине и отвергающим законные требования российского руководства в области безопасности¹⁶.

Стоит отметить ещё один важный момент. В 2025 г. Лула да Силва стал всё чаще отстаивать не только совместный с Китаем план по Украине, но также уделять внимание Африканской инициативе возможного урегулирования. Об этом было сказано во время выступления

¹¹ Президент Бразилии, не приехавший в Казань из-за травмы, выступил по видеосвязи // BRICS 2024. 23.10.2024 // URL: <https://rg.ru/2024/10/23/prezident-brazilii-ne-priehavshij-v-kazan-iz-za-travmy-vystupil-po-videosvazi.html?ysclid=mgzeo7vgyb582577361>

¹² Lula diz que não deve viajar para Ucrânia ou Rússia, mas reafirma desejo de contribuir com a paz // UOL. 14.03.2023 // URL: <https://economia.uol.com.br/noticias/reuters/2023/03/14/lula-diz-que-nao-deve-viajar-para-ucrania-ou-russia-mas-reafirma-desejo-de-contribuir-com-a-paz.html>

¹³ *Palmeira Oliveira D.R. de.* Conflito Rússia – Ucrânia: como o posicionamento brasileiro frente ao conflito afeta a economia brasileira e os programas estratégicos do Exército Brasileiro // Escola De Comando E Estado-Maior Do Exército. 2024. – 42 p. // URL: <https://bdex.eb.mil.br/jspui/bitstream/123456789/14169/1/MO%207123%20-%20Diego%20RAPHAEL%20Palmeira%20de%20Oliveira.pdf>

¹⁴ Беседа с президентом Бразилии Луисом Инасио Лулой да Силвой // Официальный сайт Президента России. 9.05.2025 // URL: <http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/76883>

¹⁵ Лула да Силва обсудит с Трампом возможное урегулирование конфликта на Украине // ТАСС. 24.09.2025 // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/25153349>

¹⁶ Макрон и Лула да Силва обсудили формат урегулирования на Украине // ТАСС. 20.08.2025 // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/24832989>

на Генеральной ассамблее ООН в сентябре 2025 г.¹⁷

Таким образом, президент Бразилии пытается замкнуть на себя инициативы глобального Юга по одному из ключевых международных конфликтов. Это позволяет ему формировать смысловой нарратив как координатора большинства незападных инициатив по диалогу и закрепить статус одного из главных альтернативных переговорщиков по урегулированию.

Одним из итогов такой деятельности стало обращение в мае 2025 г. украинских дипломатов к бразильскому лидеру через министра ино-

странных дел Бразилии М. Визейру с просьбой оказать содействие в организации переговоров с российской делегацией в Стамбуле. Возвращаясь из Пекина, бразильский президент приземлился в Москве для дозаправки самолёта. Из аэропорта состоялся телефонный разговор Лулы да Силвы с президентом России, где он изложил результаты своей поездки в Китай и не забыл упомянуть о просьбах украинских властей. Нельзя забывать, что Киев долгое время демонстративно критиковал бразильского лидера за отказ встречаться с украинскими властями и его планы посетить Москву¹⁸.

Пределы посредничества Бразилии на украинском направлении

Попытки Лулы да Силвы сформировать образ Бразилии как альтернативного переговорщика по Украине имеют объективные пределы. Пока ещё ограниченный экономический и политический вес страны, с одной стороны, не может считаться решающим показателем, поскольку есть примеры государств, также предлагающих посреднические услуги и находящиеся не в первом эшелоне мировых держав, например Турция.

С другой стороны, бразильская позиция по Украине демонстрирует явное несоответствие тем ожиданиям, которые есть у обеих противо-

борствующих сторон. Прежде всего бразильское руководство осуждает СВО по причине якобы имеющихся нарушений Россией Устава ООН. Глава МИД М. Визейра указывал, что «республика не занимает нейтральной позиции по украинскому кризису, хотя и призывает к миру»¹⁹.

Российская позиция, наоборот, основывается на том, что все решения приняты строго в соответствии с Уставом ООН. В этом смысле для Москвы ближе подход Пекина, который призывает к территориальной целостности и гарантиям суверенитета всех государств, что можно

¹⁷ Discurso do presidente Lula na abertura do Debate Geral da 80ª Assembleia Geral das Nações Unidas // Planalto. 23.09.2025 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/discursos-e-pronunciamentos/2025/09/discurso-do-presidente-lula-na-abertura-do-debate-geral-da-80a-assembleia-geral-das-nacoes-unida>

¹⁸ Лула да Силва намерен в Москве передать Путину просьбы Киева о переговорах // ТАСС. 13.05.2025 // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/23935407>

¹⁹ В Бразилии призвали к миру на Украине // ТАСС. 09.10.2024 // URL: <http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/22082585>

трактовать и в её пользу, поскольку вхождение новых регионов в состав России произошло на основе принципов ООН о самоопределении – на основании референдумов.

Здесь важно отметить, что парадоксальным образом на этом направлении администрация Ж. Болсонару оказалась ближе к российской позиции, поскольку ограничивалась лишь призывом к миру и не допускала критических заявлений в отношении России, в том числе не апеллировала к ООН (исключая заявления вице-президента в первый день СВО, которые были резко раскритикованы Болсонару²⁰).

Таким образом, предел участия в украинском конфликте, связанный с обращением Бразилии к Уставу ООН, может считаться объективным, поскольку Бразилия использует последовательность в применении норм международного права как инструменте повышения собственного геополитического веса.

Другим пределом, но уже являющимся результатом субъективного видения бразильского руководства, является то, что Лула да Силва призывает В.В. Путина к прямым переговорам с украинским руководством, хотя позиция российского руководства уже неоднократно повторялась: сначала сторонам необходимо про-

работать основные компоненты мирного соглашения и только после переходить к переговорам на высшем уровне в качестве завершающей стадии.

К ограничителям эффективности предложений по мирному урегулированию следует добавить невосприимчивость бразильского руководства к позиции России в отношении нелегитимности высшего украинского руководства: «Переговоры можно вести с кем угодно, только в силу своей нелегитимности он (В. Зеленский. – Авт.) не имеет права ничего подписывать»²¹. В Бразилии практически не затрагивают этот аспект и продолжают считать Зеленского президентом Украины, о чём свидетельствует недавняя двусторонняя встреча на полях Генассамблеи ООН²².

В то же время российское руководство показывает заинтересованность в участии Бразилии в урегулировании украинского кризиса. Доказательство этому – телефонные разговоры В.В. Путина с Лулой да Силвой, в которых он информировал бразильского президента «об основных итогах встречи со спецпосланником президента США С. Уиткоффом»²³ (6 августа 2025 г.) и о результатах переговоров с Д. Трампом на Аляске (15 августа 2025 г.)²⁴.

²⁰ Президент Бразилии отчитал своего зама за критику операции на Украине // MKRU. 25.02.2022 // URL: <https://www.mk.ru/politics/2022/02/25/prezident-brazilii-otchital-svoego-zama-za-kritiku-operacii-na-ukraine.html>

²¹ Путин: Зеленский нелегитимен и не имеет права ничего подписывать // Известия. 28.01.2025 // URL: <https://iz.ru/1829948/2025-01-28/putin-zelenskii-nelegitimen-i-ne-imeet-prava-nichego-podpisivat>

²² Encontro de Lula com o presidente da Ucrânia, Volodymyr Zelensky // Planalto. 24.09.2025 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/noticias/2025/09/encontro-lula-presidente-da-ucrania-volodymyr-zelensky>

²³ Телефонный разговор с президентом Бразилии Луисом Инасио Лулой да Силвой.

²⁴ Путин рассказал Луле да Силве о результатах переговоров с Трампом на Аляске // ТАСС. 18.08.2025 // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/24811995?ysclid=mhod7twc56167670634>

В свою очередь президент Бразилии выразил поддержку усилий, призванных способствовать урегулированию украинского кризиса, хотя и после этого упоминал о нецелесообразном, с точки зрения Москвы, условии встречи с Зеленским без детальной предварительной проработки всех условий урегулирования кризиса²⁵.

Таким образом, позиция Бразилии по украинскому треку отражает одно из основных направлений текущей внешней политики администрации Лулы да Силвы. Руководство страны стремится добиться признания международным сообществом Бразилии в качестве одного из полюсов силы в формирую-

щейся полицентричности – «менее линейной и намного более вариативной среде»²⁶.

Украинский кризис показал, что бразильское руководство способно генерировать мирные инициативы и даже консолидировать их – замыкать на себе, становиться их неформальным лидером. С другой стороны, для окончательного закрепления на международной арене в качестве независимого актора, способного к комплексной концептуализации собственных инициатив, Бразилии необходимо более детально изучать первопричины региональных и глобальных кризисов, чётко фиксируя интересы играющих на «великой шахматной доске».

В 2008 г., в другую историческую эпоху, бразильский исследователь А. Серву утверждал, что внешняя политика латиноамериканского гиганта базируется на таких неизменных принципах, как самоопределение, невмешательство и мирное разрешение споров; легализм в отношении норм международного права; нормативная многосторонность; открытость диалогу, сбалансированная политика, сохранение нейтралитета; выстраивание системы стратегического партнёрства с теми, кто способствует развитию страны; реализм и прагматизм (признание своего периферийного положения в глобальной экономической и политической системе); политика добрососедства (Бразилия старается не подчёркивать своё экономическое превосходство в Латиноамериканском регионе); политика развития (использование внешней политики для решения социально-экономических проблем); независимость от внешнего давления (самостоятельное выстраивание внешней политики)²⁷.

Проводимая действующим президентом стратегия в отношении украинского кризиса, несмотря на очевидные отличия от периода правления Ж. Болсонару, вполне укладывается в сформулированные А. Серву «неизменные принципы».

Сохранение и расширение диалога с Москвой отвечает парадигме реализма и прагматизма. Выстраивание стратегического партнёрства с Россией и Китаем способствует не только экономическому развитию страны,

²⁵ Encontro de Lula com o presidente da Ucrânia, Volodymyr Zelensky.

²⁶ Барабанов О., Беспалов А., Бордачёв Т. [и др.]. Доктор Хаос, или Как перестать бояться и полюбить беспорядок // Доклад Международного дискуссионного клуба «Валдай». С. 6 // URL: <https://ru.valdaiclub.com/files/53295/>

²⁷ Cervo A.L. Inserção Internacional- Formação dos conceitos brasileiros. São Paulo: Saraiva, 2008. P. 28.

но формирует посредством включения в переговоры новый уровень субъектности двorca Планалту.

Принцип открытости диалогу и нормативная многосторонность – «приверженность многосторонним институтам и их решениям»²⁸ (достаточно перечислить активное участие Бразилии в самых разных форматах и на самых разных площадках) позволяет стране не только держать политический баланс, но и выступать с инициативами, фиксируя новый уровень включённости в большую политику.

Библиография • References

- Выступление Президента Российской Федерации В.В. Путина на встрече с руководством Министерства иностранных дел России // МИД России. 14.06.2024 // URL: https://www.mid.ru/ru/foreign_policy/news/1957107/?ysclid=mhog586fjp984771923
- Барabanов О., Беспалов А., Бордачёв Т. [и др.]. Доктор Хаос, или Как перестать бояться и полюбить беспорядок // Доклад Международного дискуссионного клуба «Валдай» // URL: <https://ru.valdaiclub.com/files/53295/>
- Эстевес А.Л. Позиция «беспристрастности» в дипломатии Бразилии при администрации Жаира Болсонару // Латинская Америка. 2023. № 10.
- Cervo A.L. Inserção Internacional- Formação dos conceitos brasileiros. São Paulo: Saraiva, 2008. – 297 p.
- Discurso do presidente Luiz Inácio Lula da Silva na abertura da 78ª Assembleia da ONU // Planalto. 19.09.2023 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/discursos-e-pronunciamentos/2023/discurso-do-presidente-luiz-inacio-lula-da-silva-na-abertura-da-78a-assembleia-da-onu>
- Lula defende democracia, condena invasão russa na Ucrânia e cobra reformulação do Conselho de Segurança da ONU // Planalto. 25.04.2023 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/noticias/2023/04/lula-defende-democracia-condena-invasao-russa-na-ucrania-e-cobra-reformulacao-do-conselho-de-seguranca-da-onu>
- Vieira Carneiro I. A paz que virou briga: o posicionamento do governo brasileiro na guerra da Ucrânia pela ótica da Folha, o Globo e The New York Times // Centro de filosofia e ciências humanas da UFRJ. 2024 // URL: https://pantheon.ufrj.br/bitstream/11422/25346/1/TCC_ICARNEIRO-min.pdf
- Ponomareva E. Quo vadis, Serbia // Russia in Global Affairs. 2020. № 1 // URL: <https://eng.globalaffairs.ru/articles/quo-vadis-serbia/?ysclid=mgxrgw6y4x152088468>
- Brasil e China apresentam proposta conjunta para negociações de paz com participação de Rússia e Ucrânia // Planalto. 23.05.2024 // URL: <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/noticias/2024/05/brasil-e-china-apresentam-proposta-conjunta-para-negociacoes-de-paz-com-participacao-de-russia-e-ucrania>
- Carmona R. A guerra na Ucrânia: uma análise geopolítica // CEBRI-Revista. 2022. № 3 // URL: <https://cebri.org/revista/br/artigo/46/a-guerra-na-ucrania-uma-analise-geopolitica>

Статья поступила в редакцию 27 октября 2025 г.

Статья принята к публикации 8 декабря 2025 г.

²⁸ Эстевес А.Л. Позиция «беспристрастности» в дипломатии Бразилии при администрации Жаира Болсонару // Латинская Америка. 2023. № 10. С. 8.